

nicht ausgeartet ist, den großen Eigenschaften eines Regenten den wahren Glanz verleiht. Nachdem er in seine Staaten wieder zurückgekehrt war, so bekam unter seiner Regierung Rußland eine ganz andre Gestalt. Er war der Schöpfer eines neuen Volks, durch ihn wurden die Künste in ein unbekanntes Erdreich verpflanzt, die Schiffe fuhren auf dem schwarzen Meere, Constantinopel zittert, Carl XII. nachdem er neun Jahr Krieg geführt hatte, ward endlich bey Pultawa überwunden und so geschwächt, daß er ihm niemals Schaden zufügen kann. Bald darauf bekam Ludwig XIV. Gesandten von einer Macht, deren Stärke man nicht kannte, von welchem man zehn Jahr vorher glaubte, daß es ein Staat, worinne Barbarey herrschte, wäre, und der sich inzwischen ganz gut in dem Gleichgewicht von Europa erhalten hat. Es ist dieser Staat mit einer erstaunenswürdigen Geschwindigkeit herangewachsen: Alle Geschlechter sind so in die Höhe gekommen, daß man sich billig verwundern muß, inzwischen hat die Schwächlichkeit der Kinder, die unter der Aufsicht des weiblichen Geschlechts stehen, seiner Größe nicht geringt. Hindernisse in den Weg geleg. Seine Waffen werden allezeit mit glücklichem Erfolg gebraucht, seine Anschläge werden wohl ausgeführt, er kann alles was er nur will, aus-